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Geschichte, Philosophic usw. gewirkt. 

Das Interesse der Studenten kann sich 

aber nur in dem MaBe entwickeln, wie 

es in der Schule geweckt worden ist. 

Eine weitere Ursache liegt in dem, was 

sich mit dem Begriff "kultureller Nihi- 

lismus" umschreiben lieBe, einem 

Stichwort, das in dem Interview fallt, 

auf das jedoch nicht naher eingegan- 

gen wird. Da die Kultur allgemein und 

im besonderen die Geisteswissenschaf- 

ten permanenter Uberpriifung nach 

politisch-ideologischen Kriterien aus- 

gesetzt sind, ist die Gefahr einer Re- 

duzierung des kulturellen Bestandes 

standig gegeben, eine Gefahr, die 

durchaus nicht nur auf die Kulturrevo- 

lution beschrankt war. Im politischen 

BewertungsprozeB erweisen sich die 

Geisteswissenschaften als besonders 

anfallig, und so ist es den Studenten 

nicht zu verdenken, daB sie sich scheu- 

en, dieses unsichere Terrain zu betre- 

ten. Nicht zuletzt ist als eine wichtige 

Ursache fur die Krise der allgemein 

herrschende Materialismus anzufiih- 

ren, der das Geldverdienen zu einem 

Wert schlechthin erhebt und dazu ge

fiihrt hat, daB selbst wissenschaftliche 

Institute hauptsachlich danach beur- 

teilt werden, wieviel Gewinn sie ma- 

chen, DaB in einer solchen Atmospha- 

re die Geisteswissenschaften bei den 

Studenten nicht zu den bevorzugten 

Fachern zahlen, ist nicht verwunder- 

lich. Eine verstarkte Ausrichtung der 

Geisteswissenschaften auf die Praxis 

allein kann diese nicht aus der Krise 

fuhren; erforderlich ware auch eine 

Erhbhung der Gehalter in den geistes- 

wissenschaftlichen Berufen, z.B. der 

Gehalter fur Lehrer, -st-

AuBenwirtschaft
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China-Messen verschoben oder 

abgesagt

Als Konsequenz der Massaker-Politik 

in China beschloB die Stadt Frankfurt, 

die fur Anfang Juli 1989 in Frankfurt 

geplante l.Europaische Chinawoche zu 

verschieben. Die fernbstliche Schau 

sollte aus einer China-Messe, einem 

FachkongreB und einem Kulturpro- 

gramm bestehen. Burgermeister Moog 

sagte, daB das Ziel der Veranstaltung, 

den wirtschaftlichen Austausch auf al

ien Ebenen zu fordern, zum jetzigen 

Zeitpunkt nicht mehr "gewahrleistet" 

sei. Zudem wurde Frankfurt "anders 

als beabsichtigt" in den Blick der Welt- 

bffentlichkeit geraten, da die China- 

Woche die erste grbBere Veranstal

tung der Volksrepublik nach den Er- 

eignissen in Beijing in der westlichen 

Welt gewesen ware.

Der Ausstelhmgs- und MesseausschuB 

der deutschen Wirtschaft (Auma), 

Koln, teilte mit, daB die fur den 7.- 

13.6.1989 in Beijing geplante "Medical 

China" nach Informationen der chine- 

sischen Messeleitung "auf unbestimmte 

Zeit" verschoben worden sei. Spater 

wurde mitgeteilt, daB die "Medical 

China" voraussichtlich im April 1990 

stattfinden werde.

Verschoben worden seien auch die 

"Chinatex" in Shanghai (auf den 20.- 

25.Juli 1989), die "China Instrument" in 

Shanghai (auf den 6.-12.September 

1989), die "China Build" in Beijing (auf 

den 18.-23.September 1989) sowie die 

"Automotive China" in Shanghai (auf 

den 24.-29August 1989). (FAZ, 10.6.89 

und 26.6.89; NfA, 6.6.89) -lou- 
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China-Tourismus hart getroffen

Die Massaker-Politik in Beijing hat 

dazu gefiihrt, daB zumindest fast alle 

deutschen Anbieter von China-Reisen 

vorerst ihre China-Reisen gestoppt ha- 

ben. Die meisten Veranstalter boten 

ihren Kunden kostenlose Stornierun- 

gen von China-Reisen an. Als Ersatz 

wurden "Alternativen sonstwo auf der 

Welt" als Trostpflaster angeboten.

Fur die Volksrepublik durften die 

Stornierungen betrachtliche Folgen 

haben. Von der Regierung war der 

Fremdenverkehr als "Industrie der Zu- 

kunft" bezeichnet worden. 1988 waren 

4,4 Millionen auslandische Touristen 

nach China gekommen; sie brachten 

uber 2,2Mrd.US$ ein, das war eine 

Steigerung gegeniiber dem Vorjahr 

von fast 20%.

Aus der Bundesrepublik waren 1988 

ca. 70.000 Privat- und Geschaftsleute 

nach China gereist. 1986 waren nur 

48.000 Deutsche, 1987 dann bereits 

60.000 Deutsche nach China gereist.

Den Reprasentanten des chinesischen 

Fremdenverkehrsburos in der Bundes

republik war es bis Mitte J uni nicht ge- 

lungen, mit ihrer Behorde in Beijing 

Kontakt aufizunehmen. Die staatliche 

chinesische Reiseagentur Lu Xingshe 

teilte dem Deutschen Reisebiiro zu- 

nachst nur mit, daB Einzelreisende 

"zur Zeit nicht empfangen werden".

China-Reisen sind auf dem deutschen 

Markt eine Domane kleinerer Veran

stalter. Die wenigen groBen Unter- 

nehmen, wie Deutsches Reisebiiro 

Neckermann oder Airtours Internatio

nal, bei denen China nur einen kleinen 

Teil des Angebots ausmacht, konnen 

einen eventuellen Zusammenbruch des 

China-Geschafts leichter abfangen und 

die Kundschaft fur andere Ziele in ih

ren Katalogen zu interessieren versu- 

chen. Eine ganze Reihe von Spezial- 

veranstaltern aber, die sich entweder 

ganz oder doch zum groBten Teil mit 

China-Reisen befassen, muB sich mit 

einer schwierigeren Lage auseinander- 

setzen.

Die ersten Triibungen hatten die touri- 

stischen Beziehungen zur Volksrepu

blik allerdings schon vor dem Schock 

vom 4.Juni 1989 im Jahre 1988 be- 

kommen, als extreme Trinkgeldforde- 

rungen, Ruppigkeit und Preiserhbhun- 

gen das strahlende Bild des China- 

Tourismus verdunkelten.

In Beijing hofft man, daB die Touristen 

moglichst bald und in Scharen zuriick- 

kommen. Die China Daily vom 14.Juni 

1989 zeigte eine deutsche Reisegruppe, 

die es sich offenbar nicht hatte nehmen 

lassen wollen, unter den allerersten zu 

sein, die das Land nach dem Massaker 

wieder als normale Touristen bereisen. 

Sie wurde auf diese Weise zu Propa- 

gandazwecken ausgenutzt.

Mitte Juni 1989 teilte das Tourismus- 

amt von Beijing mit, daB ca. 300 Touri- 

stengruppen - insgesamt 11.535 Men- 

schen - abgesagt hatten. Im Mai 1989 

seien die Deviseneinkommen aus dem 

Tourismus auf 18% des Ziels fiir die

sen Monat gefallen. Auch die Taxifah- 

rer hatten hohe Einkommensverluste 

hinnehmen miissen.

Der Mai ist normalerweise einer der 

Hauptmonate fiir die Tomismus-Indu- 

strie in Beijing. Die Hotelkapazitat ist 

gewohnlich uber 90% ausgebucht. Die 

Unruhen hatten dazu gefiihrt, daB die 

Auslastungsquote auf unter 30% gefal

len sei. Ein Sprecher der Beijinger 

Tourismus-Organisation fiigte hinza, 

daB es eine lange Zeit dauern werde, 

bevor sich die Dinge im Tourismus- 

bereich normalisiert hatten. (XNA, 

14.6.89; FAZ, 11. und 14.6.89; FR> 

6.6.89) -lou-
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Reaktionen internationaler Organisa- 

tionen

Die deutsche Welthungerhilfe hat die 

Zusammenarbeit mit China nach dem 

Massaker in Beijing aufgekundigt. Dies 

teilte die Vorsitzender der Organisa

tion, Helga Henselder-Barzel, vor 

Journalisten in Bonn mit. Im vergan- 

genen Jahr warden in China drei neue 

projekte, beispielsweise ein Trinkwas- 

serprogramm, mit gut 100.000 DM ge- 

fordert. Die Bundesbiirger spendeten 

1988 der Welthungerhilfe nach den 

Angaben ihrer Vorsitzenden die Re- 

kordsumme von liber 30 Mio.DM.

Die Weltbank gab bekannt, daB sie die 

Vergabe von ffir China vorbereiteten 

Projektkrediten in Hohe von 780 

Mio.US$ auf unbestimmte Zeit verta- 

gen werde. Damit folgt die Weltbank 

der Aufforderung des amerikanischen 

Prasidenten George Bush, der eine 

Einstelhing aller auslandischen Kredite 

fiir China als Sanktion fur die Unter- 

driickung des Aufstandes vorgeschla- 

gen und alle westlichen Industrielander 

aufgefordert hat, dem zu folgen.

Durch die Suspendierung der 780 

Mio.USS reduziert sich das Ausleihe- 

programm der Weltbank fiir China fiir 

das am 3O.Juni zu Ende gehende Ge- 

schaftsjahr 1988/89 auf 1,348 Mrd. 

US$. Davon sind 550 Mio.USS zinslos 

mit zehn tilgungsfreien Jahren und ei- 

ner Laufzeit von 40 Jahren gewahrt 

worden. Den Rest hat China zu harten 

Weltbankkonditionen (7,8% Verzin- 

sung, 20 Jahre Laufzeit) erhalten. Chi

na hat seit seinem Beitritt zur Welt

bank im Jahre 1981 Kredite in Hohe 

von 7,8 Mrd.US$ erhalten.

Die Reaktionen der Weltbank, des In- 

temationalen Wahrungsfonds, aber 

auch groBer privater Finanzinstitute 

aus den Industrielandern wirft die Fra- 

ge der Bewertung der Kreditwiirdigkeit 

der Volksrepublik China auf. Die 

Volksrepublik leidet unter sinkenden 

Deviseneinnahmen aufgrund sinkender 

Exporte und des stagnierenden Tou- 

rismus. Die Gesamtverschuldung der 

Volksrepublik wird auf ca. 40 Mrd.US$ 

geschatzt, davon sind allein 10 Mrd. 

kurzfristig geliehene Gelder.

Neue Kredite waren notig, da sie zum 

Teil fur die Refinanzierung alter 

Schulden eingesetzt werden mussen.

Die Kreditbewertungsagentur Moody’s 

Investors Service hat chinesische Kre- 

ditnehmer "unter besondere Beobach- 

tung" gestellt. Man ziehe eine Herab- 

stufung der Bewertung in Betracht, 

sagte eine Sprecherin des Unterneh- 

mens auf Anfrage. Bislang sei die Ein- 

schatzung chinesischer Schuldner aber 

unverandert beibehalten worden. 

Moody’s bewertet die langffistigen 

Schulden der Volksrepublik China so- 

wie der Bank of China jeweils mit 

"A 3". Die beste Bewertung ist "AAA", 

die nachst niedrigen Stufen sind 

"AA 1" bis "AA 3" und "A 1" bis "A 3". 

(FAZ, 28.6.89) -lou-
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Bundesrepublik stellt Hermes-Biirg- 

schaften ein und setzt Kredite aus

Die deutsche Bundesregierung will in 

nachster Zeit fur Geschafte mit der 

Volksrepublik China keine Kapitalhil- 

fen und Hermes-Biirgschaften mehr 

gewahren.

Bei der Hermes-Deckung handelt Os 

sich um eine Exportkreditversicherung 

der Bundesrepublik Deutschland zu- 

gunsten deutscher Exporteure und 

Kreditinstitute zur Deckung von aus- 

landsbezogenen wirtschaftlichen und 

politischen Risiken des Ausfuhrge- 

schaftes. Mit den Ausfuhrbiirgschaften 

bzw. Ausfuhrgarantien konnen Fabri- 

kations-, Liefer- und Finanzkreditrisi- 

ken abgesichert werden, wobei aller- 

dings eine Selbstbeteiligungsquote zwi- 

schen 5 und 15% verbleibt. Uber An

trage auf Hermes-Deckungen ent- 

scheidet ein interministerieller Aus- 

schuB, wahrend die Geschaftsfiihrung 

der Hermes-Kreditversicherungs AG 

und der Treuarbeit AG als Mandata- 

ren iibertragen ist.

Zu den von der Bundesregierung nach 

dem Massaker von Beijing ausgesetz- 

ten Entwicklungshilfegeldern fiir China 

gehbrt auch die bereits vertraglich ver- 

einbarte, aber noch nicht formell un- 

terschriebene Unterstutzung des 

U-Bahnbaus in Shanghai, wie ein 

Sprecher des Bundesministeriums fiir 

wirtschaftliche Zusammenarbeit in 

Bonn mitteilte.

An dem Projekt wollte sich die Bun

desrepublik mit 460 Mio.DM beteili- 

gen. Auf Eis gelegt werden bilaterale 

Vorhaben, Begegnungen und Ver- 

handlungen. Betroffen davon sind in 

erster Linie Vereinbarungen iiber die 

technische und finanzielle Zusammen

arbeit fiir 1990, die mit 76,3 Mio. bzw. 

220Mio.DM den Rahmen der Zah- 

lungen fiir das Jahr 1988 zumindest 

nicht unterschreiten sollten. Laufende 

Projekte wiirden jedoch fortgesetzt, so- 

fern aus technischen Griinden die Zu

sammenarbeit nicht unterbrochen 

werden muBte, verlautete aus dem 

Bundesministerium fiir wirtschaftliche 

Zusammenarbeit. (HB, 14.6.89; SZ, 

24./25.6.89) -lou-
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Verkauf von New Zealand Steel stor- 

niert

Der geplante Verkauf von New Zea

land Steel Ltd. an die China National 

Metals and Minerals Import & Export 

Corp. (Minmetals) findet nicht statt. 

Diese Ankundigung machte Fred Wat

son, Zwangsverwalter fiir die zusam- 

mengebrochene Equity Corp. Ltd., die 

80% an New Zealand Steel halt.

Im April 1989 hatte sich das chinesi

sche Untemehmen bereit erklart, das 

80-Prozent-Paket an New Zealand 

Steel von dem zusammengebrochenen 

Investitionsunternehmen Equity Corp. 

Ltd. zu ubernehmen. Die restlichen 

20% sollten von dem Haushaltswaren- 

hersteller Fisher & Paykel’s Industries 

kommen. Der Vertrag sollte am 3O.Ju- 

ni 1989 abgeschlossen werden; iiber 

den Preis war bislang nichts Genaues 

zu erfahren.

Nach den Unruhen in China war allem 

Anschein nach das Geschaft unsicher 

geworden. Banken sollen einen Zwi- 

schenkredit in Hohe von 450 Mio.US$ 

an Minmetals zuriickgezogen haben. 

Dennoch erklarten beide Partner zu- 

nachst, der Vertrag wiirde trotz der 

Weigerung der Banken, Minmetals zu 

finanzieren, zustande kommen.

Dann erfolgte eine gemeinsame Erkla- 

rung, wonach beide Vertragsparteien 

sich darauf geeinigt hatten, die Ver- 

handlungen einzustellen, weil die "not- 

wendigen Vorbedingungen" fur die 

Transaktion nicht gegeben seien.

Wirtschaftsexperten hatten geschatzt, 

daB die Chinesen zwischen 300-400 

Mio. Neuseelandische Dollars (ca. 168- 

225 Mio.USS) zahlen wiirden.

Das in der Nahe von Auckland gelege- 

ne Stahlwerk war seit Mitte der 1980er 

Jahre mit einem Aufwand von 2,6 Mrd. 

US$ modernisiert worden. Die Volks

republik wiirde durch einen Kauf Zu- 

gang zu Hochtechnologie im Stahlbe- 

reich bekommen haben.
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Hongkonger Bankiers erklarten, sie 

hatten gezbgert, dem Zwischenkredit 

in Hbhe von 450 Mio.USS beizutreten. 

Als Grund gaben sie die Unruhen in 

Beijing an.

Der neuseelandische Premierminister 

David Lange erklarte, daB es "aus au- 

Benpolitischen Griinden" zu begriiBen 

sei, daB der Verkauf nicht zustande 

gekommen sei. (NfA, 19.6.89; IHT, 

17./18.6.89) -lou-
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Deutsche Unternehmen schatzen Chi- 

na-Geschaft iiberwiegend positiv ein

Der Hongkonger Korrespondent des 

Handelsblatts fiihrte dort Gesprache 

mit fiihrenden deutschen Kaufleuten, 

Hotelmanagern und Bankiers liber das 

China-Geschaft.

Zwar haben Banken das Kredit-Rating 

fur China- und Hongkong-Firmen re- 

vidiert, werden Investitionsentschei- 

dungen und Einkaufsstrategien iiber- 

dacht und sind Vermbgenswerte in 

Milliardenhbhe an der Bbrse ausra- 

diert worden. Aber Alternativen zu 

Hongkong und zur Verlagerung der 

Produktionsbasis nach Siidchina sind 

in Asien schwer auszumachen.

Zwar sind die Lohnkosten in den Fa- 

briken hoch, stbhnen auch die 400 

deutschen Unternehmen und 12 Ban

ken unter den hohen Kosten fur ihre 

Firmenvertretungen und regionalen 

Hauptquartiere aufgrund astronomi- 

scher Biiro- und Wohnungsmieten. 

Aber die Effizienz dieser Stadt sowie 

die problemlose Beschaffung von 

Rohmaterialien, der glatte Produk- 

tionsablauf, die unbiirokratische Ver- 

waltung und die im Orient uniibertrof- 

fenen Fazilitaten fur Verschiffung und 

Luftfracht sind anerkannt erstklassig.

"Viele Konkurrenten von uns bereuen 

jetzt, die Produktion vbllig nach China 

verlagert zu haben", erklarte Gunther 

Klar, der General-Manager von WIK 

Far East Ltd. Dieses Unternehmen, 

ein fiihrender Hersteller von Elektro- 

geraten, hat das zweitgrbfite deutsche 

Produktionsunternehmen mit 800 Ar- 

beitern in Hongkong aufgezogen und 

war dabei, die Produktion nach Siid- 

china auszulagern. Denn die Lohnko

sten in Hongkong waren zu hoch.

Wahrend viele chinesische Unter

nehmen Hongkongs die gesamte Pro

duktion auslagerten, will Klar das Risi- 

ko begrenzen: Nur 35-40% der Fabri- 

kation soil nach China gehen, und zwar 

in unmittelbare Nahe Hongkongs. 

Denn das Entscheidende fur alle Fa- 

brikationsstatten in China ist laut Klar 

nicht nur die Verschiffung liber Hong

kong, sondern auch die Materialver- 

sorgung aus Hongkong. WIK bringt 

mit eigenen Lkws die Rohstoffe in die 

China-Fabrik und holt die Fertigware 

ab. Slidchinas Produktion kann also 

ohne Hongkong nicht funktionieren.

Auf Ausbau in Hongkong setzt auch 

Triumph, die Firma aus Miinchen, die 

eine eigene Holding in Hongkong un- 

terhalt und mit 1.500 Chinesen die 

meisten Chinesen aller deutschen Fir

men in Hongkong beschaftigt. 

Triumph, Marktfiihrer bei Damen- 

unterwasche und Badeanzugen, hat 

Produktionsstatten in alien Landern 

Asiens auBer Siidkorea. Eine Ferti- 

gungsstatte wird seit zehn Jahren im 

PerlfluB-Delta in der Volksrepublik 

unweit Hongkongs unterhalten.

DaB die meisten Textilunternehmen 

nach China auslagerten, kommt 

Triumph in Hongkong zugute: Nahe- 

rinnen wurden fiir die drei Triumph- 

Fabriken in Hongkong frei. Triumph- 

Chef W. Engelmann: "Neue Projekte 

in China werden gestoppt, aber wer 

schon Geld in China investiert hat, 

dem wird nichts iibrigbleiben, als dort 

zu bleiben."

In einer prekaren Lage sind die deut

schen Versandhauser. Mit Hauptquar- 

tier Hongkong als Einkaufszentrale 

haben manche Unternehmen wie 

Quelle einen GroBteil der Bestellun- 

gen nach China verlagert. "Fiir China 

gibt es keinen Ersatz und keiner kann 

auf China verzichten", sagt Helmut 

Braun von Quelle. Die Textilproduk- 

tion Chinas hat eine Wanderung hinter 

sich: Einst in Shanghai angesiedelt, hat 

sich die Produktion nach der Revolu

tion 1949 nach Hongkong ausgelagert 

und ging in den letzten Jahren wieder 

nach Siidchina und selbst nach Shang

hai und Umgebung zuriick. Heinz Die

ter Koeppe von Karstadt-Neckermann 

erganzte: "Werkzeuge und Uhren kann 

man woanders bestellen, aber nicht 

Textilien."

Die Wirtschaftsbeziehungen deutscher 

AuBenhandels- und Industrieunter- 

nehmen mit der Volksrepublik gehen - 

trotz Schock und Entsetzen uber die 

innenpolitischen Ereignisse - ins Gleis 

der "Normalitat" zuriick. Einige Un

ternehmen haben bereits ihre zeitwei- 

lig abgezogenen Mitarbeiter in di 

Volksrepublik zuriickgeschickt; andere 

stehen unmittelbar vor diesem Schritt 

Um die Sicherheit dieser Mitarbeiter 

so die gegenwartigen Eindriicke, sei of’ 

fenbar nicht zu fiirchten. Von offiziel- 

ler chinesischer Seite werden die aus- 

landischen Geschaftspartner z.Z. aus- 

gesprochen zuvorkommend behandelt.

Auch in der chinesischen Bevolkerung, 

so die Beobachtung der in China tati- 

gen Europaer, sei im Gegensatz zu 

friiheren Unruhen bislang in keiner 

Weise FremdenhaB zu spiiren. Um 

den Grundsatz des "business as usual" 

zu betonen, ist es von chinesischer Sei

te auch weder zu Zahlungsverzogerun- 

gen noch zu Verzbgerungen von Liefe- 

rungen gekommen, die liber das MaB 

der Lieferverzbgerungen vor den Un

ruhen hinausgehen.

Vor dem Hintergrund der fast demon- 

strativ bewiesenen Vertragstreue der 

Chinesen stbBt - nach ersten Beobach- 

tungen des AuBenhandels - das Beru- 

fen auslandischer Unternehmen auf 

"hbhere Gewalt" bei Liefer- oder Ab- 

nahmeverzbgerungen auf Harthorig- 

keit bei den Chinesen.

Trotz des Festhaltens deutscher Un

ternehmen an den in den vergangenen 

Jahren gekniipften Wirtschafsfaden 

und an alle Joint-Venture-Ver- 

einbarungen ist unverkennbar, daB das 

Vertrauen in die Fortsetzung der Wirt

schaftsbeziehungen "as usual" einen 

deutlichen Knacks bekommen hat. Ab- 

zuwarten bleibe zum Beispiel, so ist zu 

hbren, ob die bisherigen auBenwirt- 

schaftlich erfahrenen Geschaftspartner 

auf chinesischer Seite auch weiterhin 

in ihrer Position verbleiben und ob 

nicht vielleicht eine Sauberungswelle 

zu Neubesetzungen und damit zu 

Ruckschlagen fiihren werden.

Die Absage der Herbst-Sitzung der 

deutsch-chinesischen Wirtschaftskom- 

mission durch Bundesminister Helmut 

Haussmann ist nach Einschatzung des 

Bundesverbandes des deutschen Ex- 

porthandels "ein politischer Vorgang > 

der die Wirtschaftsbeziehungen zwi- 

schen beiden Landern kaum beeinflus- 

sen wird.

Der Verband der Fertigwaren- 

Importeure kritisiert sogar die Hauss- 

mann-Absage als "unklug", da Lander 

wie Japan oder die USA derartig 

Schritte nicht unternommen hatten.

Nach Einschatzung des Vorsitzenden 

des Bundesverbandes des deutschen 

Export-Handels, Carl Friedrich Peter
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sen, haben die meisten deutschen 

Handelshauser ihr deutsches Personal 

aus Beijing und Shanghai abgezogen. 

pie vorhandenen Kontrakte warden 

aber abgewickelt, wenn auch Verzbge- 

rungen zu erwarten seien. Dies sei 

meist darauf zuruckzufuhren, daB das 

deutsche Fachpersonal eben nicht vor 

Ort sei.

Von Zahlungsschwierigkeiten auf der 

chinesischen Seite sei ihm nichts be- 

kannt, so Petersen. Die Bank of China 

gebe sich vielmehr die allergroBte Mu- 

he, ihre Verpflichtungen einzuhalten. 

Petersen glaubt nicht, daB die Politik 

Wirtschaftssanktionen uber China ver

hangen wird, "da inzwischen jeder ein- 

gesehen hat, daB dies nichts bringt." Es 

sei jedoch damit zu rechnen, daB bei 

der Vergabe von Hermes-Burg- 

schaften eine Pause eingelegt und 

Entwicklungshilfegelder auf Eis gelegt 

warden. (HB, 19.6. und 27.6.89; FAZ, 

21.6.89) -lou-
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China gezwungen, Kraftwerkskohle zu 

importieren

Die Volksrepublik China, die man be- 

reits als den kommenden groBen Koh- 

leexporteur bezeichnet hat, hat nun 

damit begonnen, Kraftwerkskohle zu 

importieren. Die erste von zehn 

Schiffsladungen im Rahmen eines gro

Ben Vertrages liber sudafrikanische 

Kohle wurde Mitte Juni 1989 in der 

Provinz Guangdong geloscht.

In Guangdong - wie in vielen anderen 

chinesischen Provinzen - herrscht 

Mangel an Kohle. Dort wird seit lange- 

rem ein Programm rotierender Ab- 

schaltungen praktiziert. Die China 

Coal Import Export Corporation 

(CCIEC) bestand darauf, daB kein 

chinesisches Unternehmen an dem 

Kauf siidafrikanischer Kohle beteiligt 

sei. Tatsachlich wird die Kohle jedoch 

dutch ein auch in Hongkong ansassiges 

Handelshaus aus Guangdong impor- 

tiert. Die Verschiffung erfolgt von dem 

mosambikanischen Hafen Maputo aus.

Die Importe von Kraftwerkskohle be- 

deuten fur viele Experten im interna- 

tionalen Kohlegeschaft eine groBe 

Uberraschung. Obgleich die CCIEC 

nicht in Verbindung mit dem Kohlege

schaft gebracht werden wollte, gab sie 

dennoch zu, daB vom Ende des Jahres 

1989 an Kohleimporte notig wiirden. 

Hu Rongbin, ein Manager eines 

CCIEC-Unternehmens in Brussel na- 

mens Sineuro, erklarte auf einer inter- 

nationalen Konferenz in Cartagena, 

Kolumbien, daB ca. 500.000 t jahrlich 

bendtigt wiirden.

Die Importe sollen auf jene Provinzen 

beschrankt bleiben, die langfristigen 

Bedarf haben sowie die Mittel, um die 

Kohle zu kaufen. Dies begrenzt die 

Zahl der potentiellen Kaufer auf jene 

Provinzen, in denen sich Sonderwirt- 

schaftszonen befinden. Die groBte 

Aufmerksamkeit verbindet sich in die- 

sem Zusammenhang mit Shanghai und 

Guangdong, und zwar sowohl wegen 

ihres relativen Reichtums und wegen 

der groBen Hafenkapazitaten.

Die Schwierigkeiten in der Volksre

publik wiirden spatestens in dem Mo

ment beseitigt sein, wenn die Eisen- 

bahnstrecke von Datong in Shanxi zu 

dem groBen Kohlehafen in Qinhuang- 

dao in Betrieb genommen werden 

konnte. Diese Eisenbahnlinie hatte ei

ne Kapazitat von lOOMio.t pro Jahr. 

Die Eisenbahnlinie ist nun fertigge- 

stellt, es mangelt jedoch an dem rol- 

lenden Material - den Eisenbahnwag- 

gons. Diese werden erst in ca. fiinf 

Jahren zur Verfiigung stehen. Doch es 

wird immer klarer, daB eine effiziente 

Eisenbahnlinie nur zeigen wird, daB 

der Mangel an Kohle groBer wird.

In zwei Provinzen - in Shanxi und in 

Guizhou - wird die Dimension des 

Problems jetzt bereits klar. In Shanxi 

nimmt die Produktion der kleinen 

Dorf- und Privatzechen ab. Diese wa- 

ren fiir die Steigerung der Kohlefbrde- 

rung bis zum Jahre 1989 im wesentli- 

chen verantwortlich. Die Wachstums- 

rate, die bis 1988 ca. 20% betragen 

hatte, ist nun gesunken. Der Provinz- 

gouverneur von Shanxi warnte, daB die 

Erschopfung der niedrigliegenden Flo- 

ze die Produktion mm kostspieliger 

machen wurde. Die Produktionskosten 

wiirden ansteigen, und die Zechen lit- 

ten unter Arbeitskrafteknappheit. Er 

fiigte hinzu, daB das Kohlewachstum in 

der ganzen Volksrepublik innerhalb 

der nachsten zwei Jahre auf Null sin- 

ken wurde.

In der Provinz Guizhou, die ein wich- 

tiger Exporteur von Kohle an die be- 

nachbarten Provinzen ist, ist die Situa

tion gleichermaBen kritisch. Die An- 

forderungen an die Zechen der Pro

vinz sehen vor, daB die Produktion sich 

bis 1995 auf ca. 63Mio.t verdoppeln 

soli. Der Investitionsmangel bedeutet 

jedoch, daB die Produktion abnimmt, 

anstatt zu steigen, um der Nachfrage 

geniigen zu kbnnen. Im Jahre 1989 er- 

wartet man ein Absinken der Produk

tion in Guizhou auf unter 30Mio.t. 

(FT, 20.6.89) -lou-

*(25)

Japans Zusammenarbeit mit China

Die jungste Entwicklung in der Volks

republik China wird in Japan mit be- 

sonderer Aufmerksamkeit und Be- 

sorgnis beobachtet. Es sei nicht ausge- 

schlossen, daB es im beiderseitigen 

Warenaustausch im laufenden Jahr 

1989 zu spurbaren Riickschlagen 

komme.

1988 hatte der Warenverkehr Japans 

mit der VR China nach japanischen 

Statistiken (auf Zollbasis) noch mit ei- 

nem Rekordvolumen von 19,3 Mrd. 

US$ abgeschlossen. Gegeniiber dem 

Vorjahr stiegen die japanischen Aus- 

fuhren (auf Dollar-Basis) um 14,9% 

auf 9.475,9 Mio.USS, wahrend die Ein- 

fuhren um 33,2% auf 9.858,8 Mio.USS 

wuchsen. Zum erstenmal seit 1984 wies 

der bilaterale Handelsaustausch im 

vergangenen Jahr diesen Angaben zu- 

folge ein leichtes japanisches Defizit 

von 382,9 Mio.USS auf.

Nach chinesischen Statistiken zeigte 

die Handelsbilanz 1988 aber wie in den 

Vorjahren emen Fehlbetrag der VR 

China. Er lag allerdings mit 3,2 Mrd. 

US$ deutlich unter dem der Vorjahre 

(Exporte Japans: 11,1 Mrd., Importe: 

7,9 Mrd. USS).

Ein Grund fiir die unterschiedlichen 

Angaben liber den Warenaustausch 

liegt vor allem darin, daB ein Teil des 

japanischen Handels mit China (vor 

allem der japanische Export) iiber 

Hongkong abgewickelt wird und in den 

japanischen Statistiken nicht als Aus- 

fuhr nach bzw. Einfuhr aus China er- 

scheint. Als weitere Erklarung fur die 

unterschiedlichen Daten wird ange- 

fiihrt, daB die Erfassung der Ausfuhren 

mit fob-Werten und der Einfuhren mit 

cif-Werten die jeweiligen Ausfuhr- 

(Einfuhr-)Angaben verringert (ver- 

groBert). SchlieBlich kbnnten unter- 

schiedliche Methoden zu Umrechnung 

der eigenen Wahrung in US-Dollar die 

Statistiken verzerren.

Wahrend sich die Struktur der japani

schen Exporte nach China 1988 kaum 

veranderte - es wurden vor allem Ma- 

schinen und Ausriistungen (48,2%) 

und Metallprodukte (28,9%) geliefert 

-, gab es bei den Ausfuhren der VR
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China nach Japan deutliche Ver- 

schiebungen. So zogen die chinesi

schen Lieferungen von Textilien erheb- 

lich an; sie wuchsen um fast 50% auf 

3,0Mrd.US$ und machten fast ein 

Drittel der chinesischen Exporte nach 

Japan aus. Vor allem der Absatz von 

Strickwaren, Unterwasche, Hemden 

und Jacken nahm stark zu.

Auch die Verkaufe Chinas von Nah- 

rungsmitteln (+38,9%), vor allem von 

Garnelen und Fischprodukten, zeigten 

ein deutliches Plus. Auf Nahrungsmit- 

tel entfielen 18,1% der Lieferungen 

nach Japan.

Die (nach chinesischer Angabe ohne- 

hin schon weit unter den Mbglichkei- 

ten bleibenden) japanischen Investitio- 

nen in der Volksrepublik verringerten 

sich 1988 gegeniiber dem Vorjahr. Die 

Unternehmen Japans hatten jedoch - 

so erklarte das MITI allerdings noch 

vor Ausbruch der Unruhen in China - 

grundsatzlich weiterhin Interesse an 

Engagements in dem Land. Prioritare 

Sektoren fur Investitionen seien die 

Textil- und die Elektronikindustrie.

Re-Exporte nach Japan seien aller

dings auch vorgesehen. Jedoch bestiin- 

den nach Erkenntnissen des MITI kei- 

ne Plane, die Elektronikindustrie fur 

den Export in die USA und nach Eu

ropa auszubauen.

Fur China ist der Technologietransfer 

neben einer Verstarkung der Investi

tionen das Hauptthema seiner Wirt- 

schaftszusammenarbeit mit Japan. 

Man habe sich - so hieB es - grundsatz

lich darauf geeinigt, einen gemischten 

Rat fur den Technologietransfer auf 

staatlicher Ebene mit Beratern aus der 

Wirtschaft zu griinden. Dieser Rat sol- 

le sich vor allem um eine Verbesse- 

rung des Klimas fur den Technologie

transfer kummern. Probleme bestiin- 

den vor allem bei der Bewertung und 

beim Schutz von Technologie. Der 

Technologietransfer wird zudem teil- 

weise durch die COCOM-Bestimmun- 

gen beschrankt.

Fachleute sind der Ansicht, daB die er- 

hebliche Verringerung des chinesi

schen Defizits (das trotz gegenteiliger 

japanischer Statistiken noch besteht) 

1988 nicht wie in den Vorjahren durch 

Einschrankung der chinesischen Im- 

porte aus Japan erfolgt ist, sondern 

durch eine erhebliche Ausweitung des 

Handels.

An Risiken und unvorhergesehenen 

Ruckschlagen im China-Geschaft sind 

die Japaner seit der Normalisierung 

der bilateralen Beziehungen Anfang 

der 1970er Jahre gewbhnt. Mehrmals 

seit Offnung der Volksrepublik 1978 

muBten die im China-Handel enga- 

gierten Branchen drastische Riick- 

schlage durch abrupte Kurswechsel der 

chinesischen Industrie- und Handels- 

politik hinnehmen. Betroffen von sol- 

chen Schwankungen waren etwa in den 

letzten Jahren die Sektoren Elektroge- 

rate und Konsumelektronik.

Daher will auch in der gegenwartigen 

Krisensituation niemand in Tokyo ei

nen Riickfall Chinas in die internatio

nale Isolation fiir mbglich halten. In 

der japanischen Wirtschaft ist im ubri- 

gen das Vertrauen in die, wie es heiBt, 

inzwischen eingetretene Eigendynamik 

der bilateralen Wirtschaftsbeziehungen 

groB. Dieser Einstelhmg entgegen 

kommt die betonte politische Zuriick- 

haltung Tokyos hinsichtlich der milita- 

rischen Ausschreitungen, begriindet 

mit den historischen Besonderheiten 

im Verhaltnis der ehemaligen Besat- 

zungsmacht Japan gegeniiber China.

China-Fachleute in der japanischen 

Administration rechnen nach Berich- 

ten in Tokyo mit einer mindestens 

dreijahrigen Stagnationsperiode der 

chinesischen Wirtschaft infolge der 

Unruhen. Nach Schatzungen von Han- 

delsexperten diirfte in diesem Jahr der 

Warenverkehr Japans mit der Volks

republik um 30% zuriickgehen.

Inzwischen verlautete von fiihrenden 

japanischen Handelshausern, daB der 

chinesische ExportfluB nach Japan - 

vor allem Erdol, Textilien und Nah- 

rungsmittel - durch die Unruhen bis

lang nicht unterbrochen worden sei. Im 

iibrigen sei man auch an groBere Ver- 

zogerungen wegen unzureichender in- 

nerchinesischer Transportbedingungen 

gewbhnt und halte daher entsprechend 

hohe Lagerbestande.

Im japanischen China-Export wurde 

die Stahlindustrie durch die Unruhen 

empfmdlich getroffen, da fiir die Juli- 

Bestellung von 300.0001 noch keine 

Akkreditive vorlagen und die Produk- 

tion hierfiir eingestellt werden muBte. 

In der staatlichen Exportversicherung 

wurde inzwischen die Volksrepublik 

China, die wie die asiatischen neu sich 

industrialisierenden Lander bisher in 

der niedrigsten Risikostufe eingeord- 

net war, vom MITI um eine Stufe an- 

gehoben.

Ausfiihrlich berichtet wurde in der To- 

kyoter Presse uber Stillegungen und 

Produktionseinschrankungen in eini- 

gen grbBeren Joint Ventures auch in 

der chinesischen Provinz.

Auf unbestimmte Zeit vertagt wurden 

ferner laufende Verhandlungen uber 

neue Investitionsprojekte wie auch 

Bauarbeiten an schon gegriindeten 

Werken. Betroffen hiervon sind u.a. 

das Eisenhuttenprojekt von fiinf japa

nischen Stahlriesen in Shandong, zwei 

Hitachi-Joint-Ventures (Fernsehroh- 

ren, Kuhlschranke) in Shenzhen und 

Beijing, auBerdem eine Speiseblraffi- 

nerie der Nisshin Oil Mills in Dalian, 

zwei neue NEC-Betriebe in Beijing 

und Tianjin, eine Canon-Produktion in 

Dalian, ein Textil-Joint-Venture von 

Juki, eine Teileproduktion von Seiko 

Epson, eine Zementanlage von Onoda 

Cement Co. sowie Bauprojekte (Hotel, 

Fabrik) von Kumagaigumi Co. und 

Kabebo.

Ebenfalls auf unbestimmte Zeit ver- 

schoben wurde die Erbffnung der 

Japan-China-Investment Promotion 

Organization, die vom MITI zusam- 

men mit rd. 100 japanischen Unter

nehmen als Gremium zur Fbrderung 

von China-Investitionen gegriindet 

worden war. Basis der Organisation ist 

ein bilaterales Investitionsschutzab- 

kommen, das gerade Mitte April 1989 

unterzeichnet und Mitte Mai 1989 in 

Kraft getreten war.

Erwartet wird daher ein weiterer 

Ruckgang der japanischen Direktinve- 

stitionen in der Volksrepublik. Sie wa

ren schon in den letzten Jahren auf ein 

Niveau zwischen 200 und 400 Mio.US$ 

jahrlich (von 470 Mio.USS 1985) abge- 

fallen. Nach letzten statistischen Anga- 

ben investierten japanische Firmen nn 

Fiskaljahr 1988/89 (1.4.-31.3.) in China 

296 Mio.USS in 170 Einzelunterneh- 

mungen.

Vertreter des Finanzministeriums in 

Tokyo gaben bekannt, daB die japani

sche Entwicklungshilfe an China prak- 

tisch eingefroren worden sei. Im Lichte 

der politischen Unruhen sei vorder- 

hand ein Entscheid dariiber unmbg- 

lich, ob insbesondere das vom friiheren 

Ministerprasidenten Takeshita im letz

ten Jahr versprochene mehrjahrige 

Entwickhmgshilfeprogramm uber 810 

Mrd. Yen wie geplant im nachsten 

April aufgenommen werden kbnne. 

Ein Sprecher der japanischen Export- 

Import-Bank sagte ferner, daB auch 

die Politik fiir Handelskredite an Chi-



CHINA aktuell -419- Juni 1989

na neu iiberpriift werden miisse. Ahn- 

liche Verlautbarungen machten auch 

die im China-Geschaft bisher stark en- 

gagierten japanischen Geschaftsban- 

ken.

Dafi die staatlichen und privaten Kre- 

ditinstitute Japans, des groBten Han- 

delspartners und Kreditgebers China, 

die Finanzierung von chinesischen 

Entwicklungshilfeprojekten faktisch 

eingestellt und entsprechende Ver- 

handlungen suspendiert haben, ist nun 

aber nicht als eine wirtschaftliche 

SanktionsmaBnahme gegen die brutale 

Unterdriickung der chinesischen De- 

mokratiebewegung zu werten. Die ja- 

panische Regierung hat wahrend der 

letzten Tage viehnehr wiederholt um 

Verstandnis fur ihren nicht selten als 

opportunistisch verpbnten - da letzlich 

von wirtschaftlichen Interessen geprag- 

ten - Standpunkt geworben, daB sich 

Japan als einstmaHger Aggressor ge

gen China in die inneren Angelegen- 

heiten der Volksrepublik nicht einmi- 

schen diirfe und die Beijinger Fiihrung 

deshalb fur die Repressionswelle nicht 

so scharf und direkt wie etwa die USA 

und die EG-Lander verurteilen und 

kritisieren kbnne.

Die faktische Einfirierung der japani

schen Finanzhilfe, die die chinesische 

Wirtschaftsentwicklung zumindest vor- 

ubergehend schwerwiegend beein- 

trachtigen diirfte, wird so auch offiziell 

ausschlieBlich damit begriindet, daB 

die Wirtschaftlichkeit der zu finanzie- 

renden Projekte von den jungsten poli- 

tischen Ereignissen in Frage gestellt 

worden ist. Der weitere Verlauf der 

wirtschaftlichen Reformpolitik Beijings 

sei noch auBerst ungewiB. (NfA, 14. 

und 16.6.89; NZZ, 25./26.6.89) -lou-

Binnenwirtschaft

W

Ungunstige wirtschaftliche Entwick- 

lungen im ersten Halbjahr 1989

Die wirtschaftlichen Sanktionen westli- 

cher Lander wiirden Chinas Wirtschaft 

"kurzfristig in voriibergehende 

Schwierigkeiten" bringen, sagte Regie- 

nmgssprecher Yuan Mu am 11.7.1989 

vor Joumalisten. China werde sich 

dennoch keinerlei Druck von auBen 

beugen, betonte er. Insgesamt bewer- 

tete Yuan die Entwicklung der chinesi

schen Wirtschaft im abgelaufenen 

Halbjahr nicht durchgehend positiv.

Besonders ungunstig habe sich das 

Verhaltnis zwischen Importen und Ex- 

porten entwickelt. Nach der Zollstati- 

stik betrage das Handelsdefizit fur die

sen Zeitraum 3,82Mrd.US$. Die Im- 

porte seien im Vergleich zum selben 

Zeitraum des Vorjahres um 26,7% ge- 

stiegen, wahrend die Exporte nur um 

6,5% zugenommen hatten. China wer

de dieser Entwicklung in Zukunft mit 

verstarkten Importkontrollen begeg- 

nen.

Die Zahlen der Zollstatistiken stehen 

ein weiteres Mai den optimistischen 

AuBerungen entgegen, die von Zheng 

Tuobin, dem Minister fur auBenwirt- 

schaftliche Beziehungen und AuBen- 

handel, am 15.Juni 1989 gemacht wur- 

den. Er hatte erklart, daB der relative 

Riickgang der Exporte aufgehalten 

worden sei.

Fur eine gesunde Entwicklung der chi

nesischen Wirtschaft sei es notwendig, 

das AusmaB der Anlageninvestitionen 

zu kontrollieren, sagte Yuan. Ver- 

schiedene Provinzen seien zu solchen 

MaBnahmen bereits angehalten wor

den. Die Zahl neuer Projekte sei in- 

zwischen eingeschrankt worden. Den

noch sei Chinas wirtschaftliche Struk- 

tur nicht ausreichend durchdacht. Die 

wirtschaftliche Leistung der Betriebe 

ist nach Yuans Bericht "nicht sehr gut". 

Die Staatseinnahmen seien im ersten 

Halbjahr nur langsam angewachsen. 

Gleichzeitig seien die Regierungsaus- 

gaben sprunghaft angestiegen. Die 

Spartatigkeit sei gesunken.

Die Lebenshaltungskosten in China 

seien nach ersten Berechnungen im 

Vergleich zum Vorjahr um 25,5% ge- 

stiegen, sagte Yuan. Diese Entwick

lung sei noch eine Nachwirkung der 

Preisspriinge im vergangenen Jahr. In- 

zwischen sei der Inflationsschub zwar 

unter Kontrolle, es muBten aber den

noch verstarkt Anstrengungen unter- 

nommen werden, die Preissteigerun- 

gen weiter zu verlangsamen.

Der chinesische Finanzminister Wang 

Bingqian stellte fest, daB die finanzielle 

Lage in China in den ersten funf Mo- 

naten dieses Jahres bedenklich ausge- 

sehen habe. Nach den Statistiken ist 

der Jahresplan fur die Staatseinnah

men vom Januar bis Mai nur zu 31,7% 

erfiillt worden. Das langsame Wachs- 

tum der Staatseinnahmen sei vor allem 

darauf zuruckzufiihren, daB der indu- 

strielle Produktionswert der volkseige- 

nen Betriebe nur langsam gestiegen 

sei. Dariiber hinaus sei die Wirt- 

schaftseffizienz der Betriebe gesunken.

Die MaBnahme zur Erhohung der 

Staatseinnahmen sei nur ungenugend 

durchgefiihrt worden. Deshalb forderte 

Wang Bingqian die Finanz- und Steu- 

eramter afier Ebenen auf, wirksame 

MaBnahmen zu ergreifen, um das 

Budget zu erfiillen. (Radio Beijing, 

7.7.89; dpa, 11.7.89; FT, 30.6.89) -lou-

*(27)

Graslandverluste alarmierend

Chinesische Experten haben ihre Re

gierung aufgefordert, MaBnahmen zu 

ergreifen, um die Graslandgebiete zu 

schutzen, die mit einer alarmierenden 

Rate verschwinden. Mehr als 1 Mio.ha 

Grasland verschwinden jedes Jahr, so 

die Experten auf einer nationalen Kon- 

ferenz in Beijing. Sie erklarten, daB in 

30 Jahren ein Drittel des Graslandes 

verschwunden sein wird.

China hat 400 Mio.ha Grasland - 13% 

des gesamten Graslandes in der Welt 

und nahezu so viel wie das Grasland in 

ganz Australien. Deswegen sei in Chi

na ein groBes Potential fur die Ent

wicklung der Viehzucht vorhanden.

Gleichwohl hatten ein unkontrolliertes 

Anwachsen des Viehbestandes, nicht 

sorgfaltige Behandlung der Ressourcen 

sowie die Nutzung von mehr und mehr 

Flachen fur den Anbau von anderen 

Kulturen dazu gefiihrt, daB das Gras

land degeneriert sei. Mehr als 7 Mio. 

ha Grasland seien fur andere Kulturen 

genutzt worden.

In Xinjiang sei geplant, ca. 700.000 ha 

Grasland bis zum Ende des Jahres 

1990 mit anderen Kulturen zu bestel- 

len, wahrend in der Inneren Mongolei 

das Gleiche mit 433.000 ha geplant sei. 

Der Nutzungswandel habe sich in vie- 

len Gebieten nicht ausgezahlt.

Ca. 30% der natiirlichen Weidefla- 

chen des Landes seien sandig oder al- 

kalisch geworden, weitere 30% seien 

von Ratten und Insekten befallen. Die 

Experten erklarten, daB wirkungsvolle 

MaBnahmen ergriffen werden miiBten, 

um den Ruin dieser wertvollen Res

sourcen zu verhindern.

Mehr als 6Mio.ha neuen Graslandes 

seien in den letzten Jahren hinzuge- 

kommen. In den letzten Jahren seien 

jedes Jahr fiber 10 Mio.ha Land aus 

der Luft besat worden. Die Erfolgsrate 

dieser Graskultivationsmethode betra

ge 70%. Diese neuen Grasflachen 

machten jedoch nur ein Neuntel des 

Gebietes aus, das in den letzten drei 

Jahrzehnten verlorengegangen sei. 

(XNA, 6.7.89) -lou-




